

MANUAL DE BIOÉTICA GENERAL

Dirección editorial: Aquilino Polaino-Lorente.
Ed. Rialp, Madrid 1994, 490 páginas.

La Bioética es una ciencia de moda, lo cual no significa que sea bien conocida. Mucho se ha escrito sobre el tema en los últimos años, pero tal vez de modo muy fragmentario. En efecto, son numerosas las publicaciones en las que aparece como título o subtítulo el término Bioética, que responde a una definición tan amplia como la que ofrece, por ejemplo, la *Encyclopedia of Bioethics*: «estudio sistemático de la conducta humana en el ámbito de las ciencias de la vida y del cuidado de la salud, examinada a la luz de los valores y los principios morales» (New York 1978, vol. I, p. XIX).

No son muchos, sin embargo, los estudios globales que presentan un enfoque unitario y abarcante de tan amplia materia.

El reciente *Manual* que presentamos a nuestros lectores bien puede decirse que viene a llenar —aunque suene a tópico— un hueco en la literatura médica actual, en lo referente a todas las grandes cuestiones que hoy se engloban bajo el nombre de Bioética, desde la manipulación genética al diagnóstico prenatal, desde el consentimiento informando a los Comités de ética, pasando por las implicaciones éticas de la educación para la salud o la obligatoriedad ética de asistir al paciente; sin olvidar la necesaria reflexión sobre su misma fundamentación teórica.

Estamos ante una ambiciosa tarea que se debe al tenaz empeño del Dr. Aquilino Polaino-Lorente, Catedrático de Psicología de la Universidad Complutense, que ha contado con la colaboración de 26 especialistas para la redacción de los distintos capítulos del libro.

Necesario es reconocer sin embargo que ha sido el Dr. Polaino, ejerciendo la Dirección editorial, el artífice de la obra, no sólo por su labor de coordinación de todos los capítulos, sino porque a él se debe también la redacción de varios de ellos, de modo que un 30% de las casi 500 páginas del libro tienen su autoría. Cierzo que ha sabido contar con el apoyo de buenos especialistas, no sólo de España sino también del mundo europeo y americano. Baste recordar, por citar a algunos de los más conocidos, a Jérôme Lejeune, al Catedrático de Medicina Legal Dr. Gisbert Calabuig, al profesor Angel Santos Ruiz, académico de las Reales Academias de Medicina y Farmacia, etc. Señalamos aunque sólo sea por la proximidad, la colaboración de algunos médicos de la Clínica Universitaria de Navarra, como el Dr. Brugarolas y el Dr. Martínez-Lage.

La obra se estructura en tres grandes apartados

La primera parte trata sobre algunas cuestiones en torno a la fundamentación de la Bioética. Es un apartado necesariamente teórico, pero obligado para centrar la cuestión; ahí se analiza desde la imposibilidad de evitar los planteamientos éticos en el quehacer médico hasta cuáles deben ser los criterios para su fundamentación: dignidad personal, respeto al otro, solidaridad, valor del cuerpo humano, etc.

La segunda parte (7 capítulos) entra de lleno en materia y está dedicada al *Valor fundamental de la vida humana* y al estudio de sus grandes amenazas: manipulación genética, trasplantes de tejido fetal, reproducción artificial, diagnóstico prenatal, contracepción, demografía-natalidad, etc. Cada tema está tratado por un especialista en la materia, que ofrece además una adecuada orientación bibliográfica.

La tercera parte (16 capítulos) es aún más práctica, y está dedicada a la ética en el ejercicio médico *cotidiano*. Si la segunda parte aborda algunas cuestiones que podrían calificarse de «especialistas», en ésta nadie deja de ser interpelado en su quehacer profesional médico-sanitario. Se comprueba cómo cuestiones aparentemente intrascendentes (la historia clínica, la relación médico-enfermo, el ensayo clínico, el secreto médico, la obligación de atender al enfermo, la publicidad en biomedicina, etc.) son susceptibles de un necesario enfoque ético; es más, lo necesitan; quizá una de las causas de la llamada deshumanización que se achaca a la medicina actual viene precisamente de haber descuidado la ética en esos ámbitos. También en esta tercera parte se abordan con profundidad y valentía las grandes cuestiones en torno a la enfermedad y al dolor, el enfermo terminal y la asistencia —también espiritual— que necesita y a la que tiene derecho.

Estamos, como se dice en la Presentación, ante el primer Manual de Bioética sistemático que se publica en España, «dirigido al vasto público interesado por los inquietantes problemas que a todos nos plantea hoy la Biomedicina. Pero de modo especial ayudará a todos aquellos profesionales —médicos, enfermeras, farmacéuticos, directores y capellanes de hospitales, comisiones deontológicas de los Colegios profesionales, etc.— que, en su difícil quehacer de cada día, tienen que tomar decisiones que tanto atañen a los enfermos. Asimismo, los profesores y alumnos de Bioética, Deontología profesional, y alumnos de Medicina, Enfermería y Farmacia hallarán en estas páginas las orientaciones que precisan para su formación y aprendizaje».